

# Iglesia en Jaca

## Pascua del Enfermo

# Cuidar al enfermo como “peregrinos de la esperanza”

La Iglesia celebra la Pascua del Enfermo como un día en el que las comunidades parroquiales oran con y por los enfermos, además de ser una oportunidad para acercar el sacramento de la unción de los enfermos. La Pastoral de la Salud en Aragón nos propone sumarnos al proyecto de Jesús, que «enseñó a sus discípulos a tener su misma predilección por los enfermos y por quienes sufren y les transmitió la capacidad y la tarea de seguir dispensando en su nombre, y según su corazón, alivio y paz», como nos recordaba el papa Francisco.

### David López Fombuena

«Dar esperanza en la tristeza» es el lema que propone el departamento de Pastoral de la Salud para la Campaña del Enfermo 2024. Una Campaña que se inició el 11 de febrero y que se cierra el 5 de mayo, con la Pascua del Enfermo. En el trasfondo de este enunciado se revela la realidad que vive nuestra sociedad actual, donde la venta de ansiolíticos y antidepresivos en farmacias se ha incrementado un 30% en la última década. España de hecho, es el tercer país de la UE que más medicamentos de este tipo consume, según la OCDE.

### RELEVO GENERACIONAL

«Como cristianos, no podemos ser indiferentes a este fenómeno que afecta también a muchos jóvenes, y que necesitan de un acompañamiento y una escucha activa urgente», nos dice Pilara Martín, delegada de Pastoral de la Salud en la diócesis de Teruel y Albarracín. En este sentido, las parroquias deberían ser clave a la hora de detectar estas vul-



nerabilidades y canalizar los esfuerzos de quienes se sienten movidos a trabajar por el Reino. «Echamos de menos a la gente joven», nos dice Pilar Molina, delegada en Zaragoza de una Pastoral volcada en la formación. «Hay que fomentar el encuentro entre generaciones. Los abuelos no pueden ser solo cuidadores. Tiene que haber un intercambio de ayuda mutua», insiste.

### TESTIMONIO

Una de esas jóvenes que ya ha dado el paso es Patricia Pérez, que gracias a la Hospitalidad

de Lourdes entró en contacto con la Pastoral de la Salud. «Cuando acompañas a una persona en una etapa compleja de su vida, abres los ojos a otras realidades que pasaban desapercibidas. Y esos problemas del día a día que antes parecían un mundo cobran otro sentido. Además, cuando te pones al servicio y al cuidado de personas te sientes pleno. Siempre recibimos mucho más de lo que podemos ofrecer». Por eso, Patricia anima a otros jóvenes como ella a vivir esta experiencia. «Si entiendes el sentido de la palabra servir y la vives, todo tu corazón y tu manera de amar cambiará a mejor siempre.»

### PASTORAL TRANSVERSAL

La respuesta que damos como cristianos ante quienes sufren “nos obliga” de hecho a ser miembros activos de la Pastoral de la Salud. «Todos vamos a ser, tarde o temprano, agentes de la salud, encontrándonos con algún enfermo en el

transcurso de nuestra vida», nos recuerda Pilara. Por eso es tan importante estar mínimamente formados, apunta. «La simple compañía es sanadora pero hay que saber hacer escucha activa, sin añadir más sufrimiento con nuestros comentarios».

### CAPELLANES

En esto, los capellanes tienen una misión especial, por lo que su formación es esencial. Wilson Páez, de la delegación de Huesca, apunta que en el último encuentro interdiocesano se abordó la atención espiritual al final de la vida y en el duelo. Aquí, la Pastoral de la Salud también tiene una tarea vigente: acercar la unción de enfermos para que deje de asociarse únicamente a la muerte. El papa Francisco vuelve a recordarnos que este sacramento «nos ayuda a ampliar la mirada a la experiencia de la enfermedad y del sufrimiento, en el horizonte de la misericordia de Dios».

Jade no se planteaba marcar la 'X' de la Iglesia.

Hasta que visitó una de sus casas para personas con discapacidad.

Descubre su experiencia en [unviajeportantos.es](http://unviajeportantos.es)

Marca la 'X' a favor de la Iglesia en tu declaración de la renta.

**TANTOS**

## La Palabra

### Evangelio

## «Os llamo amigos»

EVANGELIO VI Domingo de Pascua - B Jn 15, 9-17

Padre y permanezco en su amor. Os he hablado de esto para que mi alegría esté en vosotros, y vuestra alegría llegue a plenitud.

Este es mi mandamiento: que os améis unos a otro como yo os he amado. Nadie tiene amor más grande que el que da la vida por sus amigos. Vosotros sois mis amigos si hacéis lo que yo os mando. Ya no os llamo siervo: porque el siervo no sabe lo que hace su señor: a vosotros os llamo amigos, porque todo lo que he oído a mi Padre os lo he dado a conocer. No sois vosotros los que me habéis elegido, soy yo quien os he elegido y os he destinado para que vayáis y deis fruto, y vuestro fruto permanezca. De modo que lo que pidáis al Padre en mi nombre os lo dé. Esto os mando: que os améis unos a otros.



El comentario por Gustavo Máñez

## Amar sin límites

**A**marse unos a otros como Cristo nos ha amado es más que un mandamiento, es el motor capaz de cambiar el mundo. Es un desafío.

Es fácil amar cuando lo hacemos correspondiendo a los que nos aman. Es fácil amar cuando lo que va en juego no es nuestra vida o cuando solo son migajas de nuestro corazón lo que entregamos. Es fácil amar cuando sabemos que vamos a sacar beneficio o cuando no ponemos en riesgo nuestra comodidad o seguridad. Así es fácil decir que amamos.

El desafío está en Amar como Cristo nos ha amado. Amar desde la fidelidad, desde la entrega total, desde la libertad. Amar desde la alegría de ver al otro crecer y dar fruto. Amar sanando heridas, rompiendo barreras y construyendo puentes. Amar a manos llenas, a corazón abierto, sin límites ni condiciones.

Este es el mandamiento. Este es el desafío. Este es el motor capaz de cambiar el mundo: Amarnos unos a otros como Cristo nos ha amado.

¡Feliz Domingo Familia!

### Palabra de Dios para la semana

■ **5 DOMINGO VI de Pascua - B [II Semana del Salterio]. Pascua del Enfermo.** - Hch 10, 25-26. 34-35. 44-48. - Sal 97. - 1 Jn 4, 7-10. - Jn 15, 9-17. ■ **6 LUNES. Feria.** - Hch 16, 11-15. - Sal 149. - Jn 15, 26 - 16, 4a. ■ **7 MARTES. Feria.** - Hch 16, 22-34. - Sal 137. - Jn 16, 5-11. ■ **8 MIÉRCOLES. Feria.** - Hch 17, 15. 22 - 18, 1. - Sal 148. - Jn 16, 12-15. ■ **9 JUEVES. Feria.** - Hch 18, 1-8. - Sal 97. - Jn 16, 16-20. ■ **10 VIERNES. San Juan de Ávila. MO.** - Hch 18, 9-18. - Sal 46. - Jn 16, 20-23a. ■ **11 SÁBADO. Feria.** - Hch 18, 23-28. - Sal 46. - Jn 16, 23b-28

### #LaIglesiaen12semanas

## La Iglesia quiere dar a conocer su actividad a través de 12 semanas dedicadas a su labor social y evangelizadora

### Redacción

La Conferencia Episcopal Española acaba de comenzar su proyecto #LaIglesiaen12Semanas. Desde este mes de abril y hasta junio, se irá mostrando la vida de la Iglesia que celebra y anuncia la fe (FE), evangeliza (ESPERANZA) y ejerce la caridad al servicio de las personas (CARIDAD).

Mostrar la actividad de la Iglesia es mostrar la entrega de centenares de miles de personas que están detrás de cada una de las cifras que se ofrecen. Cada miembro de la comunidad cristiana aporta según sus posibilidades: unos ofrecen su tiempo, otros su oración y otros su aportación económica. Junto a ellos, los consagrados, que aportan su vida entera.

Entre todos se hace posible que detrás de cada cifra también este el rostro de cada uno de los que encuentran en la Iglesia acompañamiento tanto espiritual como material.

Esta vida de la Iglesia se irá recorriendo a través de estos 12 temas: Cuidado de la vida; Educación; Mayores; Inclusión laboral; Sin Hogar; Salud mental; Pastoral Penitenciaria; Migrantes; Jóvenes; Patrimonio; Vida contemplativa; y Adicciones.



Imagen de la publicación correspondiente a la semana 3.

## Carta del administrador apostólico

# Pascua del Enfermo

**D. Vicente Jiménez Zamora**

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



La Iglesia en España celebra el domingo VI de Pascua, día 5 de mayo, la llamada “Pascua del enfermo”, como culminación de la Campaña que se inició el día 11 de febrero, fiesta de Ntra. Sra. de Lourdes.

En este día quiero recordar a todos los cristianos de las Diócesis de Huesca y de Jaca que la atención preferente, el cuidado esmerado y el servicio solícito a los enfermos deben estar en el centro de las comunidades parroquiales y de cada uno de nosotros, como lo estuvo en la vida de Jesús, que recorría las aldeas predicando el Evangelio del Reino y curando a los enfermos (cfr. Mc 1, 21-45). Los enfermos son la viva imagen del Señor. Ellos ofreciendo sus dolores a Dios como sacrificio de holocausto, son un tesoro para nuestras comunidades y una fuente de energía sobrenatural para la Iglesia.

La Iglesia como buena madre acoge a todos sus hijos, especialmente a aquellos que están más débiles, como son los enfermos, necesitados de todo tipo de cuidados. Nos dicen las cartas de los Apóstoles que cuando algún miembro de la comunidad cristiana se encontraba enfermo, la Iglesia oraba por él y le llevaba el consuelo de la fe, a través del sacramento de la unción de los enfermos (cfr. Sant 5, 14-15). La Iglesia ofrece a los enfermos lo mejor que tiene: la luz y la fuerza de la Palabra de Dios; la gracia salvadora de los sacramentos: Penitencia, Eucaristía y Unción de Enfermos; la eficaz cercanía de la caridad; el acompañamiento espiritual otorgado por tantos sacerdotes, profesionales de la salud, voluntarios y miembros de la comunidad.



Acompañar espiritualmente al enfermo es estar a su lado y caminar con él; dirigirle una palabra de consuelo y esperanza; ofrecerle el testimonio de la caridad fraterna; orar con el enfermo; ayudarlo a fortalecer la fe, a buscar sinceramente el rostro de Dios, que es Amor, y que se manifiesta en Jesucristo, especialmente en la Eucaristía, que actualiza sacramentalmente el sacrificio de Cristo en la cruz. Precisamente el ejemplo de Cristo en su pasión y en su cruz será gracia, consuelo, estímulo y fortaleza para ponerse con confianza en las manos de Dios.

En este día pido por todos los enfermos, para que el Señor les conceda la paz del corazón, fruto de la Pascua, la alegría recreada que es consecuencia de la buena conciencia, la paz y la alegría redoblada, que es premio de los que se confían a Dios.

En este mes de mayo, dedicado a la Virgen María, acudimos a ella, “salud de los enfermos”, para que sea nuestro modelo en el acompañamiento espiritual a los enfermos.

## «La Iglesia no puede aceptar un plan que discrimina a la mayoría de las víctimas de abusos sexuales»



El Pte. de la CEE, Luis Argüello, en su última reunión con el ministro de Presidencia, Félix Bolaños

### Redacción

En relación al Plan presentado por el ministro de la Presidencia como respuesta e implementación del informe del Defensor del Pueblo sobre abusos sexuales en el ámbito de la Iglesia católica, la Conferencia Episcopal Española (CEE) quiere señalar que:

La acción que la Iglesia viene desarrollando frente a los abusos sexuales coincide, en buena parte, con los cinco ejes de acción de este plan.

La Iglesia trabaja ya en la línea de la acogida, la atención y la reparación de las víctimas, la prevención de los abusos, la formación de las personas y la sensibilización de la sociedad.

En relación al plan presentado, la CEE considera que, ciertamente, son valiosas aquellas medidas que se refieren a todas las víctimas y en ese aspecto trabaja y trabajará también la Iglesia, con la experiencia que ella misma puede aportar para acoger a todos los que han sufrido y sufren esta lacra.

Por otra parte, no se pueden plantear unas medidas de reparación que, siguiendo el informe del Defensor del Pueblo, dejarían fuera a 9 de cada diez víctimas. La Iglesia no puede aceptar un plan que discrimina a la mayoría de las víctimas de abusos sexuales.

El texto presentado parte

de un juicio condenatorio de toda la Iglesia, realizado sin ningún tipo de garantía jurídica, un señalamiento público y discriminatorio por parte del Estado. Al centrarse sólo en la Iglesia católica, aborda únicamente una parte del problema. Es un análisis parcial y oculta un problema social de enormes dimensiones.

Además, esta regulación cuestiona el principio de igualdad y de universalidad que debe tener todo proceso que afecta a derechos fundamentales.

La Iglesia va por delante en la acogida de las víctimas, en la formación para la prevención y en su reparación. Son los poderes públicos los que deben desarrollar medidas oportunas en esta labor de proteger a los menores en tantos ámbitos de su competencia.

La CEE ya adelantó al ministro Bolaños su valoración crítica sobre este plan al fijarse sólo en la Iglesia católica. También le manifestó su disposición a colaborar en los ámbitos de su responsabilidad y competencia, pero siempre en la medida en que aborde el problema en su conjunto.

En todo caso, la Iglesia mantiene su compromiso de continuar con la acogida a todas las víctimas de abusos sexuales, para acompañarlas y repararlas.

## Logo del Jubileo

■ El logo representa cuatro figuras estilizadas que indican la humanidad proveniente desde los cuatro rincones de la tierra. Abrazadas entre ellas, indican la solidaridad y la fraternidad que une a los pueblos.

La primera figura está aferrada a la cruz. Es el signo no solo de la fe que abraza, sino también de la esperanza que nunca puede ser abandonada, porque necesitamos siempre de ella, sobre todo en los momentos de mayor necesidad.

Es útil observar las olas que la rodean y que están en movimiento, porque muestran que la peregrinación de la vida no siempre pasa por aguas tranquilas. Muchas veces las experiencias personales y los

eventos del mundo exigen con mayor intensidad el llamado a la esperanza.

Es por esto que se debe subrayar la parte inferior de la cruz que se alarga transformándose en un ancla y que se impone sobre el movimiento de las olas. Bien sabemos que el ancla ha sido usada como metáfora de la esperanza. De hecho, el ancla de la esperanza es el nombre que en la jerga marina se da al ancla de reserva usada por las embarcaciones para hacer maniobras de emergencia que permitan estabilizar la barca durante las tormentas.

No se olvide el hecho de que la imagen muestra cómo el camino del peregrino no es un hecho individual, sino comunitario



con la impronta de un dinamismo en crecimiento que tiende cada vez más hacia la cruz.

La cruz no es estática, sino dinámica y se curva hacia la humanidad, saliendo a su encuentro y no dejándola sola,

ofreciendo la certeza de la presencia y la seguridad de la esperanza.

Se destaca en el logo, finalmente, con color verde el lema del jubileo 2025: Peregrinos de la esperanza.

## Mes de mayo, mes de ...



■ El mes de mayo será un mes en el que honraremos, de una forma especial, a María.

■ Pero también será el mes en el que, muchos niños y niñas recibirán, por primera vez, a Jesús en la Eucaristía.

■ En el que otros, un poco más mayores, se acercarán a recibir el Sacramento de la Confirmación.

■ También mayo es el mes de san Isidro, el patrón de los labradores y ganaderos, importantísimos en nuestra tierra.

■ Mayo será el mes en el que, los que están en la tercera edad, pueden solicitar ser fortalecidos con el sacramento de la Unción de los Enfermos, en la Iglesia o en sus casas.

■ Mayo es el mes de las Romerías, de las Ermitas, de las Peregrinaciones, de los encuentros en torno a María y a los Santos. ¡Vívelo!

## Breves

■ **Sábado, 4:** Convivencia de niños y familias de Primera Comunión en Lourdes, organizada por el Arciprestazgo de Biescas.

■ **Miércoles, 8:** Tarde de oración organizada por el arciprestazgo de Biescas en Sallent de Gállego. Tema: Centro de Solidaridad Interdiocesano (Proyecto Hombre. A partir de las 17 horas. Programa: Charla, eucaristía y pisolabis.

■ **Viernes, 10:** Fiesta de San Juan de Ávila, patrón del Clero Secular Español en Castiello de Jaca. A partir de las 12 h. Visita guiada a la iglesia de Castiello con motivo de las últimas restauraciones, eucaristía y comida fraterna.



Retrato de San Juan de Ávila atribuido al Greco. Toledo